
很多人说，余隆给人一种压迫感。压迫感生

自先天裹挟的强大气场，以及后天成就的非凡实

力——一支交响乐团，可不就是“千军万马”的奔

腾？余隆“扬鞭”，或疾风骤雨，或珠落玉盘。

见到余隆，是在2024上海夏季音乐节（MISA）

收官音乐会的走台现场。已过中午12时30分，比

监控器里正看着排演的工作人员所预测的，晚了

好一会儿。余隆要求高，板起面孔，时有指教。未

料，走台却在一阵哄笑中散场，他最后来了一句：

“我说过的，60岁以后不发脾气，但还是没忍住。”

压迫感被笑声稀释。这个七月，余隆刚刚度过60

岁的生日。

除了上海交响乐团音乐总监，余隆身上的标签

还有很多，但核心的指向都是同一：他的艺术人生

推动了中国古典音乐事业的纵深发展。这样的角

色，大可有指点江山的评说，但余隆却只是自省：

“我这个人要说有什么优点，或者说最大的优点，那

就是本真。”本真，带着他上路，于是，成就余隆。

◆ 华心怡
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马友友对余隆有过

一段生动的形容——

“余隆是将军，也是诗

人。他有将军的高度

和远见，也有诗人的情

怀……”英雄主义，是余

隆身上绕不开的印记。

所以，今季的MISA

收官以音乐会《武侠》致

敬金庸百年，该是藏有

余隆的一点点小“私

心”。“金庸先生凭着无与伦比的想象力、创

造力、艺术表现力，建构了另一个维度的世

界。”人在江湖，快意恩仇。从中原到边陲，

从草原到大漠，每一场景，每一人物的交

缠，编织出广阔的历史观，鲜明的是非观，

“当然还有强烈的爱国主义情怀，他用他的

方式告诉我们人之所以为人。可以说先生

深深影响了我。”余隆翻遍金庸的所有小说，心中未分

排名，“从《书剑恩仇录》到《射雕英雄传》，每一本都很

绝，都有自己的表达。而且人在不同的阶段，会有不同

的感受，也由此对某一部生出一些特别的领悟。”

当然，余隆并不止是臆想那个刀光剑影的江湖。他

自然地作出连接，武术与艺术是相通的。“这两者，都需

要精进。”学艺不精，就会被抛下。“只有不停地精进自己

的本领，才可能电光石火，一朝顿悟。然后，一个新世界

被打开，然后，一剑封喉。”

这样的表述，很“余隆”。手中的乐器，便是武器。

似乎一幅画面已拍马赶到，那是“一剑封喉”的不由分

说，英雄大会，或舞台中央。

为了这台特别的音乐会，余隆很早就开始筹谋。

所谓专业，便是对所有事情早有准备，且是精细的准

备。“这是对艺术最起码的交代。”由余隆创意，上海交

响乐团、成都交响乐团和杭州爱乐乐团联合委约，95

后青年作曲家梁皓一的作品《武侠——为纪念金庸百

年诞辰而作》在MISA完成首秀。音符起落间，你可

见，一位位侠之大者，热闹一场，又悄然离去。但又何

曾真正别过，金庸先生留下的，始终立于江湖。

英雄主义最直观的表现，大概是顶天立地。余隆

不否认自己是有些大开大合的性子在身上的。比如，

这性子带到舞台上，他激情澎

湃，内心的灼热似乎也让指挥

棒下的经典，平添几分感染。

比如，这性子来到生活里，他有

些气性，却并不乱发脾气。求

完美，眼中便也容不得一粒

沙。发完脾气，便是该喝酒喝

酒，该玩笑玩笑的不拘了。

60岁，是一个可以回望过去的年纪了。他说

这辈子最美好的时光，就是在上海音乐学院念书

的日子。干净的，纯粹的，不瞻前顾后，不患得患

失，青春该有的样子。想对年轻的余隆说些什么

呢？“或许会说：上课再认真一点，学业再钻研一

些。”余隆现出笑意，“但也不好说，再活一回可能

还是那样，年轻人的本真嘛。”余隆是了解人性的。

他提了好几次本真。但本真究竟是什么呢？

每个人的解读并不统一，因为每个人的来路也各有

不同。余隆，一直是被呵护的那一个。提起余隆，

就绕不开他的外公丁善德。丁善德创作了《长征组

曲》等一大批优秀作品，是中国著名的音乐家、作曲

家。他自幼跟着外公学习音乐。那些专业的东西

倒还在其次，“知是非、明道理”是老人的教导，也让

余隆守住了自己的心。后来在上音，他遇到了著名

的音乐家教育家黄晓同，看到了师道尊严。再往

后，德国柏林高等艺术大学的老师、歌剧指挥家鲁

宾斯坦，则让他感受到一位优秀导师的另一种魅力。鲁宾斯坦

引导学生自己领悟，你可以与他对谈，甚至争论，并完成自我成

长。所以，对于余隆来说，提携新人是再自然不过的事情了。

良师如此，耳濡目染，经年之后，余隆便也成了如他们一样的

人。“我的老师是这么做的，我也要完成这样的接力。”

林瑞沣是00后小提琴演奏家，余隆第一次见他时便发

问：“你的职业规划是什么？”口气甚至有些咄咄逼人。那时的

小林年纪更小，并未作如此长远计。“我记得总监说没有什么

比规划未来更重要，时间是不等人的。”林瑞沣一直都记得余

隆眼中的那份急切，仿佛自己是他的孩子。这些年，几乎每个

与余隆打过交道的年轻人都会感受到这位前辈的善意与苦

心。鼓励与批评，敦促与提点，他以不同的方式为他们助力。

“我们要给予年轻人更多的时间与空间，以及足够的信任，他

们才是未来。”

今季MISA开幕音乐会以“音乐与朋友们”集结古典音乐

全明星阵容，余隆与杨洋、黄屹、孙一凡、金郁矿，以及王健、秦

立巍、宁峰、张昊辰、王雅伦共10位“60后”至“00后”指挥家、

独奏家接力登场。新朋旧友，各显神通。余隆不是不感慨的，

几代人的努力，中国古典音乐不再是自娱自乐。“音乐是一种

连接，连接人心。”

过去30年，中国古典音乐蓬勃起势，让世界听见。优秀

的中国音乐家多了，出色的中国音乐作品多了，“我们完成了

上一代人的许多愿望和梦想，而如今的晚辈也会走得更远，成

为我们的欣慰，这就是薪火相传。”余隆一直都说自己只是一

个传递火炬的人。他不是起跑者，他也不是跑向终点的冲刺

者。“每一代人都有自己的使命。”他要完成自己的传递，无愧

无憾。“我不暗示，也不展示。只是听从自己的心。”这大概就

是余隆的本真。
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人生的每一步，都不会白走。深

深浅浅，一个个脚印，串联起你的轨

迹，讲述你从哪里来，又将去何处。余

隆生长于上海，留学柏林，后又长居北

京，三座城市，三种脉络，看似互有冲

撞，但安放至余隆身上，倒是妙哉。

走台与会议的间隙，余隆有一段

休息的时间。不长，常常是20分钟左

右。小小的休息室，冷气打得很足，桌

上放着手打柠檬茶和东泰祥的生煎，

给余隆垫一垫。半发酵面团，脆底、微

汤、松面、紧肉，“老底子的味道”。“上

海是故乡，生于斯，长于斯，地道的上

海菜总是欢喜的。”而在德国多年，让

余隆养成了严密的逻辑思维能力，严

谨，细致。回到首都，北方的广袤又开

阔了他的胸襟。回国时，余隆在异乡

其实已有了一份相当体面的工作。“就

是觉得心里愿意，于是义无反顾地回

来了。我要感谢这份义无反顾，它让

我成为一个伟大时代的亲历者。”

经历、实力、气魄，似乎已做好了安排，大概就

要由余隆去完成后来的种种开拓。一路走来，余

隆都是寻找答案的人。

上世纪90年代初，余隆学成归国成为中央

歌剧院的常任指挥。这是一个常常被人忽视的起

点。因为我们对他的熟悉，更多始于余隆在1998

年创办北京国际音乐节、2000年成立中国爱乐乐

团。出身上海音乐世家，青年时代又在艺术气息

浓郁的柏林度过，敏锐如余隆，几乎立即感受到了

当年北京古典音乐文化的相对平淡，以及这种平

淡背后隐藏的巨大潜能与可能。1992年1月1日，

余隆指挥中央歌剧院首次上演“北京新年音乐

会”。如今新年音乐会早已深入人心，却很少有人

知道，当年那个28岁的年轻指挥以自己的判断和

决断，开启了中国的先河。再后来，便是里程碑式

的城市音乐节了。多少人，在北京国际音乐节上，

第一次观看歌剧？又有多少人，在北京国际音乐

节上，第一次聆听世界知名乐团？这些第一次，都是余隆带来

的。而在所有尝试的起初，他又当真可以预估自己即将给整

个行业带来的震动与推动吗？他不作设想，他只是去做，用他

的话来说，“工作是一种责任。”当你达到绝对的专注，所有的

困难似乎都不再是问题。“人要活得朴素一点，纯粹一点。”他

负责演出内容的策划与执行，同时频频登台指挥演出，“永

动机”的外号，想来是从那时就有的。对于余隆来说，这份

纯粹，就是回到音乐本身。

他寻找答案。每一场演出、每一场大师讲座、每一次公益

活动，如何宣传，如何售票，甚至如何设计海报，如何制作节目

册，如何寻找赞助商……他不停寻找答案。当这些问题被他

一一解答，音乐节的品牌，擦亮了，如期而至的，是余隆树起的

行业标杆。2003年与2009年他分别接掌广州交响乐团与上

海交响乐团，由此成为北上广三支乐团的共同掌门人。

圈中人对余隆的敬服，不仅是其以管理者身份完成的开

拓，还在于作为一名指挥家的追求卓越。他指挥过美国“五

大”乐团里的四支，他游刃有余的江湖，版图是全世界。是什

么支持着他一路奔跑？我们大概可以从他最近与上海乐队学

院学生的一次对谈中找到答案，他说：“为什么不能再争取一

下自己能够做到的极致？你试一下，可能有50%机会，又或许

是100%，这是一个未知数，但如果不试，100%没有机会。”30年

前，余隆就试了，并做到了极致。
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